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Le eccellenze del San Bartolomeo
Nuovi servizi di chirurgia oftalmica
Convenzione tra Asl 5 e istituto pediatrico Gaslini per uno scambio di professionisti tra le due strutture

di Elena Sacchelli
SARZANA

Con i primi quattro interventi
di strabologia effettuati dal dot-
tor Serafino ha avuto il via ieri,
proprio al San Bartolomeo di
Sarzana, l’accordo tra Asl 5 e il
Gaslini volto ad ampliare l’attivi-
tà e l’offerta di oculistica nei
due plessi ospedalieri. Una con-
venzione (di durata biennale ma
rinnovabile) che grazie alla col-
laborazione tra i primari – il dot-
tor Maurizio Postorino per Asl 5
e il dottor Massimiliano Serafino
per il Gaslini – e le relative equi-
pe delle due strutture si pone
l’obiettivo di migliorare l’experti-
se clinica dei medici, condivi-
derne appieno le reciproche
competenze e favorire il miglio-
ramento della qualità delle pre-
stazioni sanitarie rese.
Una volta al mese i due primari
si recheranno nell’altro ospeda-
le aderente alla convenzione: il
dottor Serafino porterà avanti il
percorso di chirurgia dello stra-
bismo per adulti a Sarzana, men-
tre il dottor Postorino si dedi-
cherà alla chirurgia pediatrica
vitreo-retinica e segmento ante-

riore complesso all’istituto pe-
diatrico Gaslini. A spostarsi
quindi saranno i medici e non
più i pazienti e, l’ambizione di
questo progetto di arrivare ad
attrarre il 70% di utenza da fuori
regione.
Se c’è una specialità che in Asl
5 è sempre stata considerata
«un fiore all’occhiello» è pro-
prio Oculistica e il dietro front
del dottor Postorino – che dopo
aver lasciato il nosocomio sarza-
nese ha deciso di farvi rientro

nel giugno dello scorso anno –
è motivo di gioia non solo per
l’azienda sanitaria locale ma, so-
prattutto, per l’utenza che pre-
sto potrà contare non soltanto

su un nuovo microscopio chirur-
gico, ma anche su un incremen-
to dell’organico. «Se attualmen-
te possiamo contare su 5 medi-
ci, 7 infermieri, 1 oss e 3 ortotti-
sti – ha spiegato Cavagnaro –
entro la fine di maggio i medici
in forza in Oculistica arriveran-
no a 7 con un ampliamento del
personale rispetto al periodo
pre pandemia. Ad aprile una dot-
toressa rientrerà dalla materni-
tà, mentre un nuovo medico, re-
clutato non facilmente dalla gra-
duatoria di asl 3, arriverà da noi
per restare».
Una squadra giovane e compe-
tente quella dell’Oculistica sar-
zanese coordinata da Angelica
Marcianò, ex strumentista della
sala operatoria, che ha deciso
di dedicarsi proprio a quella spe-
cialità che è in grado di fornire
una risposta all’utenza a 360
gradi. I pazienti che afferiscono
all’oculistica del San Bartolo-
meo vanno da 0 ai 100 anni: esi-
ste infatti anche un ambulatorio
di neonatologia oculistica dove
– a seguito del primo screening
pediatrico – vengono dirottati i
neonati che necessitano di un
consulto ulteriore arrivando a
una copertura che oscilla tra le
20 e le 30 visite mensili.

L’effetto
Attivati due percorsi: uno
dedicato allo strabismo
dell’adulto con le operazioni
chirurgiche eseguite al San
Bartolomeo di Sarzana e il
secondo indirizzato agli
interventi vitreo-retinici
in età pediatrica disponibili
nell’istituto Genovese

L’IMPEGNO DI CAVAGNARO

«Entro maggio sette
medici in servizio:
oggi sono cinque,
con sette infermieri,
un oss e tre ortottisti»

L’avvio
Ieri primo giorno di attuazione
dell’accordo tra Asl e Gaslini: il
dottor Massimiliano Serafino
ha eseguito 4 interventi di
strabologia su adulti al San
Bartolomeo. Una volta al mese
il dottor Maurizio Postorino
opererà i bambini
nell’ospedale genovese

Le liste di attesa

«Problemi noti
ma la situazione
è migliorata»

Ha chiesto collaborazione alle
associazioni di categoria per af-
frontare insieme una strada che
da tempo è in salita. Il candida-
to sindaco di centro sinistra Ren-
zo Guccinelli ha convocato i de-
legati delle sigle del commercio
proponendo idee, rilanciando
progetti fermi e ascoltando le
difficoltà che gli esperti del set-
tore hanno illustrato. La necessi-
tà di trovare un rapporto di mag-
gior coinvolgimento con l’ammi-
nistrazione è stato ribadito dai
partecipanti apparsi critici sulla

scarsa condivisione di piani e
progetti. Guccinelli ha ribadito
la necessità di studiare ricette
che tolgano la polvere a Sarza-
na: dagli sgravi fiscali ai proprie-
tari dei fondi sfitti affinchè ab-

bassino le richieste di affitto alla
necessità di un piano strategico
per marketing, viabilità e sosta.
Tra le idee lanciate, in caso di
vittoria, anche l’apertura di un
ostello e la realizzazione di due
parcheggi, retro della Pubblica
assistenza e raddoppio di Porta
Parma. Idea, questa, già annun-
ciata dall’assessore in carica Ro-
berto Italiani. Tra le perplessità,
sollevate dai rappresentanti di
categoria, gli scarsi introiti pro-
venienti dalla tassa di soggior-
no: 120 mila euro annui sono po-

chi considerando le tante strut-
ture abilitate, compresi B&B e af-
fittacamere, quindi la richiesta
è stata quella di verificare i reali
versamenti di risorse che devo-
no essere impiegate proprio nel
turismo e valorizzazione della
città. Erano presenti Maurizio
Grassi e Fabio Lombardi (Confe-
sercenti), Nicola Carozza (Con-
fartigianato), Matteo Tiberi (Cna
Artigianato), Lorenzo Servadei
e Alessandro Pontremoli (Conf-
commercio) e Giulia Coloru.

m.m.

Il dottor Maurizio Postorino e il direttore generale Paolo Cavagnaro

SARZANA
I temi della città

Opportunità
importante

SARZANA

«Oggettivamente in alcuni
casi ci sono stati problemi con
le liste d’attesa, ma stiamo
lavorando per risolvere la
situazione che nelle ultime
settimane è già migliorata, e
dare una nuova spinta alle
visite». Parole di Paolo
Cavagnaro, direttore generale
di Asl 5, che non nascondendo
le criticità riscontrate dagli
utenti che negli ultimi mesi
avevano difficoltà a prenotare
visite oculistiche, ha
annunciato un cambio di passo
dovuto anche all’incremento
dell’organico della specialità.
«Negli ultimi mesi abbiamo
dato priorità alla sala
operatoria che lavora a pieno
ritmo e al pronto soccorso in
cui la presenza di un oculista è
garantita dalle 8 sino alle 20 –
ha precisato il primario
Maurizio Postorino –. I problemi
delle liste d’attesa sono legati
alle visite programmabili,
mentre le urgenze riescono ad
essere espletate entro il tempo
stabilito». Oltre al
programmato, per quanto
riguarda Oculistica, si
riscontrano difficoltà nel
reperire medici disposti a
lavorare negli ambulatori del
territorio. «Per il momento
cercheremo di dare una
risposta efficace all’utenza qui
al San Bartolomeo grazie alla
squadra motivata e
competente che abbiamo
creato – ha concluso il dottor
Postorino –. Non appena
possibile mi occuperò anche di
rinforzare la presenza sul
territorio».

E.S

IL CONFRONTO

Al centro le criticità
del commercio locale
«Un piano strategico
per marketing,
sosta e viabilità»

L’incontro del candidato sindaco del centro sinistra con Confesercenti, Confcommercio, Cna e Confartigianato

«Sgravi fiscali per ’tagliare’ gli affitti dei fondi»
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Si Ë svolta ieri mattina la pri-
ma seduta  operatoria  all�o-
spedale  San  Bartolomeo di  
Sarzana eseguita da Massimi-
liano Serafino, direttore Uni-
t‡ Operativa Complessa Of-
talmologia dell�ospedale pe-
diatrico Gaslini. I quattro in-
terventi chirurgici eseguiti ie-
ri mattina a Sarzana rientra-
no nella convenzione di chi-
rurgia oftalmica tra la Strut-
tura Complessa di Oculistica 
dell�Asl 5 e l�Istituto Giannina 
Gaslini di Genova.

L�importante accordo, che 
Ë stato presentato ieri matti-
na, inverte il trend: non saran-
no i pazienti bisognosi di in-
terventi chirurgici ad andare 
in un ospedale fuori provin-
cia, ma saranno i chirurghi 
del Gaslini ad operare all�o-
spedale di Sarzana.

All�incontro erano presenti 
Paolo  Cavagnaro,  direttore  
generale di Asl 5, Maurizio 
Postorino,  primario  della  

struttura di Oftalmologia di 
Asl 5 e il collega del Gaslini 
Massimiliano  Serafino.  La  
convenzione,  bidirezionale,  
Ë la prosecuzione di una colla-
borazione  globale,  iniziata  
un anno fa, con l�obiettivo di 
ottimizzare le risorse e le alte 

specializzazioni esistenti nel-
le diverse realt‡. Prevede lo 
scambio di professionisti tra 
le due strutture per prestazio-
ni specialistiche di chirurgia 
oftalmica su specifiche pato-
logie oculari, al fine di miglio-
rare l�expertise clinica dei me-

dici, condividerne appieno le 
reciproche competenze e fa-
vorire il miglioramento della 
qualit‡ delle prestazioni sani-
tarie rese. Ha validit‡ due an-
ni e potr‡ essere rinnovata e 
non prevede scambi di natu-
ra  economica.  La  struttura  

presso cui le prestazioni ver-
ranno svolte metter‡ a dispo-
sizione lo staff chirurgico e 
anestesiologico insieme alle 
apparecchiature,  materiali  
di consumo e tutti i servizi ac-
cessori. In particolare, attive-
r‡ due percorsi: uno dedicato 
alla chirurgia dello strabismo 
dell�adulto in Asl 5 e l�altro de-
dicato alla chirurgia pediatri-
ca vitreo-retinica e segmento 
anteriore complesso all�Istitu-
to pediatrico Gaslini. 

´La convenzione tra Istitu-
to Gaslini e Asl 5 permetter‡ 
all�ospedale pediatrico di in-
crementare l�offerta chirurgi-
ca e trattare le patologie vi-
treo retiniche in et‡ pediatri-
ca, portando l�alta specialit‡ 
del Gaslini sempre pi  ̆in pros-
simit‡  del  paziente  e  della  
sua famiglia, in accordo con 
le linee guida in merito alla si-
curezza e qualit‡ delle cure. 
L�iniziativa rientra nel proget-
to iGaslini Diffusow, che por-
ta gli specialisti dell�Irccs pe-
diatrico sul territorio, al servi-
zio dei bambini di tutta la Li-
guriawª ha spiegato Massimi-
liano Serafino.

´La squadra di Oculistica 
conta 7 infermieri, 1 Oss, 3 or-
tottiste e 5 medici. A dicem-
bre scorso abbiamo anche no-
minato la nuova coordinatri-
ce  infermieristica  Angelica  
MarcianÚ o ha detto il diretto-
re generale di Asl 5, Paolo Ca-
vagnaro -  Un organico  che 
presto si arricchir‡ con due ul-
teriori dirigenti medici: una 
nuova assunzione e un rien-
tro dalla maternit‡. Stiamo la-
vorando, inoltre, per la ria-
pertura delle liste di  attesa 
con  un�offerta  trasversale  

che va dalle prime visite spe-
cialistiche dedicate ad adulti 
e bambini in ambulatori spe-
cializzati, a quelle di secondo 
livello presso gli ambulatori 
di retina medica con partico-
lare  attenzione  al  paziente  
diabetico e con degenerazio-
ne maculare, fino agli esami 
di primo e secondo livello co-
me ad esempio campo visivo, 
oct (tomografia ottica a radia-
zione coerente) e fluorangio-
grafiª. 

´Questa convenzione Ë la 
conferma  che  la  struttura  
complessa  di  Oculistica  di  
Sarzana guarda al post pan-

demia con obiettivi molto am-
biziosi o ha sottolineato il pri-
mario Maurizio Postorino -  
L�equipe cosÏ costituita ci per-
mette,  quindi,  di  ripartire  
con  la  chirurgia  che,  oltre  
all�acquisto di un nuovo mi-
croscopio  chirurgico,  arric-
chisce la sua offerta con que-
sta importante collaborazio-
ne con il Gaslini che metter‡ 
a disposizione del nostro ter-
ritorio l�altissima specializza-
zione in oftalmologia pedia-
trica e strabismo del bambi-
no e dell�adulto del dottor Se-
rafino. Verr‡ cosÏ attivato un 
percorso per questa patolo-
gia  insieme  alla  dottoressa  
Angela Sframeli e alle ortotti-
ste della strutturaª. 
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la proposta del consigliere medusei

´Pochi infermieri
La Regione proroghi
la libera professioneª

LA SPEZIA

In consiglio regionale Ë stata 
avanzata la richiesta di pro-
roga della libera professione 
per gli infermieri per gli ap-
partenenti  alle  Professioni  
sanitarie, quali tecnici delle 
varie branche. 

´Il  consigliere  regionale  
Brunello Brunetti ha fatto ri-
chiesta di proroga della libe-
ra professione delle Profes-
sioni sanitarie al consiglio re-
gionale o spiega il presiden-
te del consiglio Gianmarco 

Medusei - Agli infermieri era 
stata autorizzata per l�emer-
genza Covid fino al dicem-
bre del 2023. Per questo chie-
diamo che la Regione Ligu-
ria si possa far portavoce nel-
la Conferenza Stato Regione 
affinchÈ una questione stabi-
le anche visto l�importante 
carenza di personale sanita-
rio. Inoltre o puntualizza Me-
dusei o. Sono convinto che 
autorizzare  stabilmente  la  
possibilit‡ della libera pro-
fessione possa essere un vali-
do  incentivo  a  svolgere  la  
professione. A questo propo-
sito nella mia veste di presi-
dente della Commissione sa-
lute a livello nazionale, ave-
vo  ascoltato  gli  addetti  
dell�Ordine degli infermieri 
che di fatto chiedeva questo 
per incentivare i giovani alla 
professione  dell�infermiere  
per aumentare gli iscritti per 
una professione pi  ̆appetibi-

le rispetto al presente. Que-
sta norma Ë importante per 
specializzazioni  infermieri-
stiche. Potrebbe incentivare 
i giovani ad iscriversi ai corsi 
di laurea delle Professioni sa-
nitari  e  infermieri  al  corso 
universitario di Scienze in-
fermieristicheª.

In Italia il personale sanita-
rio Ë carente. Tutte le Asl del-
la penisola hanno difficolt‡ 
nel reclutare medici,  infer-
mieri, tecnici sanitari. Dare a 
questi ultimi la possibilit‡ di 
svolgere anche la libera pro-
fessione potrebbe rappresen-
tare una buona opportunit‡ 
per molti giovani. Si tratta di 
una richiesta che da tempo Ë 
sostenuta anche dalla sezio-
ne spezzina dell�Ordine de-
gli infermieri Opi, che trami-
te il suo presidente France-
sco Falli, sta cercando rispo-
ste adeguate 


S.COLL. 

la critica del consigliere regionale ugolini

´Spogliatoi troppo freddi
negli ospedali spezzini
Situazione inaccettabileª

LA SPEZIA

L�azienda sanitaria spezzi-
na ha autorizzato il nefro-
logo  Lucio  Manenti  allo  
svolgimento dell�attivit‡ li-
bero professionale  intra-
moenia presso le strutture 
di Asl5.

Il medico specialista, al 
di fuori del normale ora-
rio di servizio, potr‡ cosÏ 
svolgere  l�attivit‡  intra-
moenia  all�ospedale  
Sant�Andrea della Spezia 
il giovedÏ, dalle 14 alle 16, 
e l�attivit‡ svolta non po-
tr‡ comportare un volume 
complessivamente  supe-

riore  di  prestazioni  e  di  
orario a quello assicurato 
per i compiti istituzionali

La prima visita nefrolo-
gica, della durata di 30 mi-
nuti, costa 140 euro e la se-
conda scende  a  110.  Di  
questi  importi  la  quota  
spettante ad Asl 5 Ë pari al 
20 per cento, ovvero 28 e 
22 euro a  seconda della 
prima o seconda visita  .  
C�Ë poi da conteggiare la 
quota liste d�attesa che Ë 
del 5 per cento come quel-
la del fondo di perequazio-
ne. 
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Massimiliano Serafino del Gaslini e Maurizio Postorino direttore di Oftalmologia di Asl 5

Gianmarco Medusei

Convenzione per due 
anni, rinnovabili
Non prevede scambi
di natura economica 

il bollettino covid

Due ricoveri in pi˘
I nuovi positivi sono 13

decisione dellȅasl

Nefrologo autorizzato
alle visite intramoenia

LA SPEZIA

Sos spogliatoi  degli  infer-
mieri  degli  ospedali  della  
Spezia e di Sarzana dove fa 
molto freddo. 

A questo proposito inter-
viene il consigliere regiona-
le Paolo Ugolini.

´Ancora  oggi  insistono  
negli spogliatoi del persona-
le  infermieristico  degli  
ospedali Sant�Andrea e San 

Bartolomeo di Sarzana, in-
teressati da degrado e dis-
servizi tali da non garantire 
agli  infermieri  condizioni  
accettabili sia da un punto 
di vista sanitario che di sicu-
rezza o spiega Ugolini - Tra 
le tante problematiche, ol-
tre alla muffa che insiste sul-
le pareti e alle attrezzature 
mancanti,  crediamo  sia  
inaccettabile che nei locali 
loro riservati la temperatu-

ra si aggiri tra 0 e 1∞C. Nella 
sua risposta, l�assessore ha 
sÏ illustrato una lista di inter-
venti per migliorare gli am-
bienti, ma ci chiediamo se 
ne ha davvero contezza o 
aggiunge il consigliere re-
gionale - Basterebbe infatti 
un banale sopralluogo per 
rendersi conto che i locali 
adibiti a spogliatoi sono ini-
donei e che nei due nosoco-
mi, per risolvere oggettive 
situazioni  di  degrado,  oc-
correrebbe intervenire ur-
gentemente  ed  efficace-
mente. A meno che, termo-
stato alla mano, qualcuno 
in Regione non ritenga che 
spogliarsi  in  inverno  con  
temperature vicino allo ze-
ro sia comunque accettabi-
leª. 

L�assessore regionale alla 

sanit‡ Angelo Gratarola in 
una lunga e dettagliata ri-
sposta in aula del consiglio 
regionale ha descritto, pur 
nelle difficolt‡ della logisti-
ca come ́ gli interventi strut-
turali e agli impianti idrici e 
sanitari eseguiti negli spo-
gliatoi del padiglione 1, del 
padiglione 6, nella Medici-
na nucleare e radiologia e 
nei  diversi  reparti  del  
Sant�Andrea e negli spoglia-
tori dell�ospedale San Barto-
lomeo di Sarzana ed Ë previ-
sta - ha concluso in aula l'as-
sessore o anche l�installazio-
ne di telecamere di video-
sorveglianza  all�ingresso  
degli spogliatoi centralizza-
ti  dell�ospedale  spezzi-
noª.
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LA SPEZIA

Ieri Asl5 ha refertato in pro-
vincia 13 nuovi tamponi po-
sitivi. Alla Spezia 634 perso-
ne sono affette da Covid e di 
queste 10, due in pi  ̆rispetto 
al giorno prima, sono ricove-
rati negli ospedali della pro-
vincia. Nello specifico 7 ma-
lati positivi sono nel reparto 
Covid dell�ospedale San Bar-
tolomeo di Sarzana e gli altri 
3 si trovano nell�ospedale ci-
vile della Spezia. Nelle ulti-
me 24 ore in Liguria sono sta-

ti refertati 111 nuovi positi-
vi. I liguri con il Covid attual-
mente  sono  6412.  Negli  
ospedali regionali i ricovera-
ti sono 111, ben 10 in meno 
rispetto al giorno prima. Un 
paziente Ë ricoverato in Tera-
pia  intensiva.  Dall�inizio  
dell�emergenza epidemiolo-
gica a ieri in Liguria sono gua-
rite 649.702 persone.  Pur-
troppo  ci  sono  stati  anche  
5891 decessi. L�ultimo un uo-
mo di 87 anni che si Ë spento 
all�ospedale di Albenga. 


S.COLL. 

importante accordo fra i due centri sanitari

´I chirurghi del Gaslini
operano al San Bartolomeoª
Gi‡ ieri il primo intervento eseguito dal direttore di Oftalmologia, Serafino
Il direttore di Asl 5, Cavagnaro: ́ Noi mettiamo a disposizione staff e materialiª
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Silva Collecchia / SARZANA

Si Ë svolta ieri mattina la pri-
ma seduta  operatoria  all�o-
spedale  San  Bartolomeo di  
Sarzana eseguita da Massimi-
liano Serafino, direttore Uni-
t‡ Operativa Complessa Of-
talmologia dell�ospedale pe-
diatrico Gaslini. I quattro in-
terventi chirurgici eseguiti ie-
ri mattina a Sarzana rientra-
no nella convenzione di chi-
rurgia oftalmica tra la Strut-
tura Complessa di Oculistica 
dell�Asl 5 e l�Istituto Giannina 
Gaslini di Genova.

L�importante accordo, che 
Ë stato presentato ieri matti-
na, inverte il trend: non saran-
no i pazienti bisognosi di in-
terventi chirurgici ad andare 
in un ospedale fuori provin-
cia, ma saranno i chirurghi 
del Gaslini ad operare all�o-
spedale di Sarzana.

All�incontro erano presenti 
Paolo  Cavagnaro,  direttore  
generale di Asl 5, Maurizio 
Postorino,  primario  della  

struttura di Oftalmologia di 
Asl 5 e il collega del Gaslini 
Massimiliano  Serafino.  La  
convenzione,  bidirezionale,  
Ë la prosecuzione di una colla-
borazione  globale,  iniziata  
un anno fa, con l�obiettivo di 
ottimizzare le risorse e le alte 

specializzazioni esistenti nel-
le diverse realt‡. Prevede lo 
scambio di professionisti tra 
le due strutture per prestazio-
ni specialistiche di chirurgia 
oftalmica su specifiche pato-
logie oculari, al fine di miglio-
rare l�expertise clinica dei me-

dici, condividerne appieno le 
reciproche competenze e fa-
vorire il miglioramento della 
qualit‡ delle prestazioni sani-
tarie rese. Ha validit‡ due an-
ni e potr‡ essere rinnovata e 
non prevede scambi di natu-
ra  economica.  La  struttura  

presso cui le prestazioni ver-
ranno svolte metter‡ a dispo-
sizione lo staff chirurgico e 
anestesiologico insieme alle 
apparecchiature,  materiali  
di consumo e tutti i servizi ac-
cessori. In particolare, attive-
r‡ due percorsi: uno dedicato 
alla chirurgia dello strabismo 
dell�adulto in Asl 5 e l�altro de-
dicato alla chirurgia pediatri-
ca vitreo-retinica e segmento 
anteriore complesso all�Istitu-
to pediatrico Gaslini. 

´La convenzione tra Istitu-
to Gaslini e Asl 5 permetter‡ 
all�ospedale pediatrico di in-
crementare l�offerta chirurgi-
ca e trattare le patologie vi-
treo retiniche in et‡ pediatri-
ca, portando l�alta specialit‡ 
del Gaslini sempre pi  ̆in pros-
simit‡  del  paziente  e  della  
sua famiglia, in accordo con 
le linee guida in merito alla si-
curezza e qualit‡ delle cure. 
L�iniziativa rientra nel proget-
to iGaslini Diffusow, che por-
ta gli specialisti dell�Irccs pe-
diatrico sul territorio, al servi-
zio dei bambini di tutta la Li-
guriawª ha spiegato Massimi-
liano Serafino.

´La squadra di Oculistica 
conta 7 infermieri, 1 Oss, 3 or-
tottiste e 5 medici. A dicem-
bre scorso abbiamo anche no-
minato la nuova coordinatri-
ce  infermieristica  Angelica  
MarcianÚ o ha detto il diretto-
re generale di Asl 5, Paolo Ca-
vagnaro -  Un organico  che 
presto si arricchir‡ con due ul-
teriori dirigenti medici: una 
nuova assunzione e un rien-
tro dalla maternit‡. Stiamo la-
vorando, inoltre, per la ria-
pertura delle liste di  attesa 
con  un�offerta  trasversale  

che va dalle prime visite spe-
cialistiche dedicate ad adulti 
e bambini in ambulatori spe-
cializzati, a quelle di secondo 
livello presso gli ambulatori 
di retina medica con partico-
lare  attenzione  al  paziente  
diabetico e con degenerazio-
ne maculare, fino agli esami 
di primo e secondo livello co-
me ad esempio campo visivo, 
oct (tomografia ottica a radia-
zione coerente) e fluorangio-
grafiª. 

´Questa convenzione Ë la 
conferma  che  la  struttura  
complessa  di  Oculistica  di  
Sarzana guarda al post pan-

demia con obiettivi molto am-
biziosi o ha sottolineato il pri-
mario Maurizio Postorino -  
L�equipe cosÏ costituita ci per-
mette,  quindi,  di  ripartire  
con  la  chirurgia  che,  oltre  
all�acquisto di un nuovo mi-
croscopio  chirurgico,  arric-
chisce la sua offerta con que-
sta importante collaborazio-
ne con il Gaslini che metter‡ 
a disposizione del nostro ter-
ritorio l�altissima specializza-
zione in oftalmologia pedia-
trica e strabismo del bambi-
no e dell�adulto del dottor Se-
rafino. Verr‡ cosÏ attivato un 
percorso per questa patolo-
gia  insieme  alla  dottoressa  
Angela Sframeli e alle ortotti-
ste della strutturaª. 


© RIPRODUZIONE RISERVATA

la proposta del consigliere medusei

´Pochi infermieri
La Regione proroghi
la libera professioneª

LA SPEZIA

In consiglio regionale Ë stata 
avanzata la richiesta di pro-
roga della libera professione 
per gli infermieri per gli ap-
partenenti  alle  Professioni  
sanitarie, quali tecnici delle 
varie branche. 

´Il  consigliere  regionale  
Brunello Brunetti ha fatto ri-
chiesta di proroga della libe-
ra professione delle Profes-
sioni sanitarie al consiglio re-
gionale o spiega il presiden-
te del consiglio Gianmarco 

Medusei - Agli infermieri era 
stata autorizzata per l�emer-
genza Covid fino al dicem-
bre del 2023. Per questo chie-
diamo che la Regione Ligu-
ria si possa far portavoce nel-
la Conferenza Stato Regione 
affinchÈ una questione stabi-
le anche visto l�importante 
carenza di personale sanita-
rio. Inoltre o puntualizza Me-
dusei o. Sono convinto che 
autorizzare  stabilmente  la  
possibilit‡ della libera pro-
fessione possa essere un vali-
do  incentivo  a  svolgere  la  
professione. A questo propo-
sito nella mia veste di presi-
dente della Commissione sa-
lute a livello nazionale, ave-
vo  ascoltato  gli  addetti  
dell�Ordine degli infermieri 
che di fatto chiedeva questo 
per incentivare i giovani alla 
professione  dell�infermiere  
per aumentare gli iscritti per 
una professione pi  ̆appetibi-

le rispetto al presente. Que-
sta norma Ë importante per 
specializzazioni  infermieri-
stiche. Potrebbe incentivare 
i giovani ad iscriversi ai corsi 
di laurea delle Professioni sa-
nitari  e  infermieri  al  corso 
universitario di Scienze in-
fermieristicheª.

In Italia il personale sanita-
rio Ë carente. Tutte le Asl del-
la penisola hanno difficolt‡ 
nel reclutare medici,  infer-
mieri, tecnici sanitari. Dare a 
questi ultimi la possibilit‡ di 
svolgere anche la libera pro-
fessione potrebbe rappresen-
tare una buona opportunit‡ 
per molti giovani. Si tratta di 
una richiesta che da tempo Ë 
sostenuta anche dalla sezio-
ne spezzina dell�Ordine de-
gli infermieri Opi, che trami-
te il suo presidente France-
sco Falli, sta cercando rispo-
ste adeguate 


S.COLL. 

la critica del consigliere regionale ugolini

´Spogliatoi troppo freddi
negli ospedali spezzini
Situazione inaccettabileª

LA SPEZIA

L�azienda sanitaria spezzi-
na ha autorizzato il nefro-
logo  Lucio  Manenti  allo  
svolgimento dell�attivit‡ li-
bero professionale  intra-
moenia presso le strutture 
di Asl5.

Il medico specialista, al 
di fuori del normale ora-
rio di servizio, potr‡ cosÏ 
svolgere  l�attivit‡  intra-
moenia  all�ospedale  
Sant�Andrea della Spezia 
il giovedÏ, dalle 14 alle 16, 
e l�attivit‡ svolta non po-
tr‡ comportare un volume 
complessivamente  supe-

riore  di  prestazioni  e  di  
orario a quello assicurato 
per i compiti istituzionali

La prima visita nefrolo-
gica, della durata di 30 mi-
nuti, costa 140 euro e la se-
conda scende  a  110.  Di  
questi  importi  la  quota  
spettante ad Asl 5 Ë pari al 
20 per cento, ovvero 28 e 
22 euro a  seconda della 
prima o seconda visita  .  
C�Ë poi da conteggiare la 
quota liste d�attesa che Ë 
del 5 per cento come quel-
la del fondo di perequazio-
ne. 
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Massimiliano Serafino del Gaslini e Maurizio Postorino direttore di Oftalmologia di Asl 5

Gianmarco Medusei

Convenzione per due 
anni, rinnovabili
Non prevede scambi
di natura economica 

il bollettino covid

Due ricoveri in pi˘
I nuovi positivi sono 13

decisione dellȅasl

Nefrologo autorizzato
alle visite intramoenia

LA SPEZIA

Sos spogliatoi  degli  infer-
mieri  degli  ospedali  della  
Spezia e di Sarzana dove fa 
molto freddo. 

A questo proposito inter-
viene il consigliere regiona-
le Paolo Ugolini.

´Ancora  oggi  insistono  
negli spogliatoi del persona-
le  infermieristico  degli  
ospedali Sant�Andrea e San 

Bartolomeo di Sarzana, in-
teressati da degrado e dis-
servizi tali da non garantire 
agli  infermieri  condizioni  
accettabili sia da un punto 
di vista sanitario che di sicu-
rezza o spiega Ugolini - Tra 
le tante problematiche, ol-
tre alla muffa che insiste sul-
le pareti e alle attrezzature 
mancanti,  crediamo  sia  
inaccettabile che nei locali 
loro riservati la temperatu-

ra si aggiri tra 0 e 1∞C. Nella 
sua risposta, l�assessore ha 
sÏ illustrato una lista di inter-
venti per migliorare gli am-
bienti, ma ci chiediamo se 
ne ha davvero contezza o 
aggiunge il consigliere re-
gionale - Basterebbe infatti 
un banale sopralluogo per 
rendersi conto che i locali 
adibiti a spogliatoi sono ini-
donei e che nei due nosoco-
mi, per risolvere oggettive 
situazioni  di  degrado,  oc-
correrebbe intervenire ur-
gentemente  ed  efficace-
mente. A meno che, termo-
stato alla mano, qualcuno 
in Regione non ritenga che 
spogliarsi  in  inverno  con  
temperature vicino allo ze-
ro sia comunque accettabi-
leª. 

L�assessore regionale alla 

sanit‡ Angelo Gratarola in 
una lunga e dettagliata ri-
sposta in aula del consiglio 
regionale ha descritto, pur 
nelle difficolt‡ della logisti-
ca come ́ gli interventi strut-
turali e agli impianti idrici e 
sanitari eseguiti negli spo-
gliatoi del padiglione 1, del 
padiglione 6, nella Medici-
na nucleare e radiologia e 
nei  diversi  reparti  del  
Sant�Andrea e negli spoglia-
tori dell�ospedale San Barto-
lomeo di Sarzana ed Ë previ-
sta - ha concluso in aula l'as-
sessore o anche l�installazio-
ne di telecamere di video-
sorveglianza  all�ingresso  
degli spogliatoi centralizza-
ti  dell�ospedale  spezzi-
noª.
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LA SPEZIA

Ieri Asl5 ha refertato in pro-
vincia 13 nuovi tamponi po-
sitivi. Alla Spezia 634 perso-
ne sono affette da Covid e di 
queste 10, due in pi  ̆rispetto 
al giorno prima, sono ricove-
rati negli ospedali della pro-
vincia. Nello specifico 7 ma-
lati positivi sono nel reparto 
Covid dell�ospedale San Bar-
tolomeo di Sarzana e gli altri 
3 si trovano nell�ospedale ci-
vile della Spezia. Nelle ulti-
me 24 ore in Liguria sono sta-

ti refertati 111 nuovi positi-
vi. I liguri con il Covid attual-
mente  sono  6412.  Negli  
ospedali regionali i ricovera-
ti sono 111, ben 10 in meno 
rispetto al giorno prima. Un 
paziente Ë ricoverato in Tera-
pia  intensiva.  Dall�inizio  
dell�emergenza epidemiolo-
gica a ieri in Liguria sono gua-
rite 649.702 persone.  Pur-
troppo  ci  sono  stati  anche  
5891 decessi. L�ultimo un uo-
mo di 87 anni che si Ë spento 
all�ospedale di Albenga. 
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importante accordo fra i due centri sanitari

´I chirurghi del Gaslini
operano al San Bartolomeoª
Gi‡ ieri il primo intervento eseguito dal direttore di Oftalmologia, Serafino
Il direttore di Asl 5, Cavagnaro: ́ Noi mettiamo a disposizione staff e materialiª
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Silva Collecchia / SARZANA

Si Ë svolta ieri mattina la pri-
ma seduta  operatoria  all�o-
spedale  San  Bartolomeo di  
Sarzana eseguita da Massimi-
liano Serafino, direttore Uni-
t‡ Operativa Complessa Of-
talmologia dell�ospedale pe-
diatrico Gaslini. I quattro in-
terventi chirurgici eseguiti ie-
ri mattina a Sarzana rientra-
no nella convenzione di chi-
rurgia oftalmica tra la Strut-
tura Complessa di Oculistica 
dell�Asl 5 e l�Istituto Giannina 
Gaslini di Genova.

L�importante accordo, che 
Ë stato presentato ieri matti-
na, inverte il trend: non saran-
no i pazienti bisognosi di in-
terventi chirurgici ad andare 
in un ospedale fuori provin-
cia, ma saranno i chirurghi 
del Gaslini ad operare all�o-
spedale di Sarzana.

All�incontro erano presenti 
Paolo  Cavagnaro,  direttore  
generale di Asl 5, Maurizio 
Postorino,  primario  della  

struttura di Oftalmologia di 
Asl 5 e il collega del Gaslini 
Massimiliano  Serafino.  La  
convenzione,  bidirezionale,  
Ë la prosecuzione di una colla-
borazione  globale,  iniziata  
un anno fa, con l�obiettivo di 
ottimizzare le risorse e le alte 

specializzazioni esistenti nel-
le diverse realt‡. Prevede lo 
scambio di professionisti tra 
le due strutture per prestazio-
ni specialistiche di chirurgia 
oftalmica su specifiche pato-
logie oculari, al fine di miglio-
rare l�expertise clinica dei me-

dici, condividerne appieno le 
reciproche competenze e fa-
vorire il miglioramento della 
qualit‡ delle prestazioni sani-
tarie rese. Ha validit‡ due an-
ni e potr‡ essere rinnovata e 
non prevede scambi di natu-
ra  economica.  La  struttura  

presso cui le prestazioni ver-
ranno svolte metter‡ a dispo-
sizione lo staff chirurgico e 
anestesiologico insieme alle 
apparecchiature,  materiali  
di consumo e tutti i servizi ac-
cessori. In particolare, attive-
r‡ due percorsi: uno dedicato 
alla chirurgia dello strabismo 
dell�adulto in Asl 5 e l�altro de-
dicato alla chirurgia pediatri-
ca vitreo-retinica e segmento 
anteriore complesso all�Istitu-
to pediatrico Gaslini. 

´La convenzione tra Istitu-
to Gaslini e Asl 5 permetter‡ 
all�ospedale pediatrico di in-
crementare l�offerta chirurgi-
ca e trattare le patologie vi-
treo retiniche in et‡ pediatri-
ca, portando l�alta specialit‡ 
del Gaslini sempre pi  ̆in pros-
simit‡  del  paziente  e  della  
sua famiglia, in accordo con 
le linee guida in merito alla si-
curezza e qualit‡ delle cure. 
L�iniziativa rientra nel proget-
to iGaslini Diffusow, che por-
ta gli specialisti dell�Irccs pe-
diatrico sul territorio, al servi-
zio dei bambini di tutta la Li-
guriawª ha spiegato Massimi-
liano Serafino.

´La squadra di Oculistica 
conta 7 infermieri, 1 Oss, 3 or-
tottiste e 5 medici. A dicem-
bre scorso abbiamo anche no-
minato la nuova coordinatri-
ce  infermieristica  Angelica  
MarcianÚ o ha detto il diretto-
re generale di Asl 5, Paolo Ca-
vagnaro -  Un organico  che 
presto si arricchir‡ con due ul-
teriori dirigenti medici: una 
nuova assunzione e un rien-
tro dalla maternit‡. Stiamo la-
vorando, inoltre, per la ria-
pertura delle liste di  attesa 
con  un�offerta  trasversale  

che va dalle prime visite spe-
cialistiche dedicate ad adulti 
e bambini in ambulatori spe-
cializzati, a quelle di secondo 
livello presso gli ambulatori 
di retina medica con partico-
lare  attenzione  al  paziente  
diabetico e con degenerazio-
ne maculare, fino agli esami 
di primo e secondo livello co-
me ad esempio campo visivo, 
oct (tomografia ottica a radia-
zione coerente) e fluorangio-
grafiª. 

´Questa convenzione Ë la 
conferma  che  la  struttura  
complessa  di  Oculistica  di  
Sarzana guarda al post pan-

demia con obiettivi molto am-
biziosi o ha sottolineato il pri-
mario Maurizio Postorino -  
L�equipe cosÏ costituita ci per-
mette,  quindi,  di  ripartire  
con  la  chirurgia  che,  oltre  
all�acquisto di un nuovo mi-
croscopio  chirurgico,  arric-
chisce la sua offerta con que-
sta importante collaborazio-
ne con il Gaslini che metter‡ 
a disposizione del nostro ter-
ritorio l�altissima specializza-
zione in oftalmologia pedia-
trica e strabismo del bambi-
no e dell�adulto del dottor Se-
rafino. Verr‡ cosÏ attivato un 
percorso per questa patolo-
gia  insieme  alla  dottoressa  
Angela Sframeli e alle ortotti-
ste della strutturaª. 
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la proposta del consigliere medusei

´Pochi infermieri
La Regione proroghi
la libera professioneª

LA SPEZIA

In consiglio regionale Ë stata 
avanzata la richiesta di pro-
roga della libera professione 
per gli infermieri per gli ap-
partenenti  alle  Professioni  
sanitarie, quali tecnici delle 
varie branche. 

´Il  consigliere  regionale  
Brunello Brunetti ha fatto ri-
chiesta di proroga della libe-
ra professione delle Profes-
sioni sanitarie al consiglio re-
gionale o spiega il presiden-
te del consiglio Gianmarco 

Medusei - Agli infermieri era 
stata autorizzata per l�emer-
genza Covid fino al dicem-
bre del 2023. Per questo chie-
diamo che la Regione Ligu-
ria si possa far portavoce nel-
la Conferenza Stato Regione 
affinchÈ una questione stabi-
le anche visto l�importante 
carenza di personale sanita-
rio. Inoltre o puntualizza Me-
dusei o. Sono convinto che 
autorizzare  stabilmente  la  
possibilit‡ della libera pro-
fessione possa essere un vali-
do  incentivo  a  svolgere  la  
professione. A questo propo-
sito nella mia veste di presi-
dente della Commissione sa-
lute a livello nazionale, ave-
vo  ascoltato  gli  addetti  
dell�Ordine degli infermieri 
che di fatto chiedeva questo 
per incentivare i giovani alla 
professione  dell�infermiere  
per aumentare gli iscritti per 
una professione pi  ̆appetibi-

le rispetto al presente. Que-
sta norma Ë importante per 
specializzazioni  infermieri-
stiche. Potrebbe incentivare 
i giovani ad iscriversi ai corsi 
di laurea delle Professioni sa-
nitari  e  infermieri  al  corso 
universitario di Scienze in-
fermieristicheª.

In Italia il personale sanita-
rio Ë carente. Tutte le Asl del-
la penisola hanno difficolt‡ 
nel reclutare medici,  infer-
mieri, tecnici sanitari. Dare a 
questi ultimi la possibilit‡ di 
svolgere anche la libera pro-
fessione potrebbe rappresen-
tare una buona opportunit‡ 
per molti giovani. Si tratta di 
una richiesta che da tempo Ë 
sostenuta anche dalla sezio-
ne spezzina dell�Ordine de-
gli infermieri Opi, che trami-
te il suo presidente France-
sco Falli, sta cercando rispo-
ste adeguate 


S.COLL. 

la critica del consigliere regionale ugolini

´Spogliatoi troppo freddi
negli ospedali spezzini
Situazione inaccettabileª

LA SPEZIA

L�azienda sanitaria spezzi-
na ha autorizzato il nefro-
logo  Lucio  Manenti  allo  
svolgimento dell�attivit‡ li-
bero professionale  intra-
moenia presso le strutture 
di Asl5.

Il medico specialista, al 
di fuori del normale ora-
rio di servizio, potr‡ cosÏ 
svolgere  l�attivit‡  intra-
moenia  all�ospedale  
Sant�Andrea della Spezia 
il giovedÏ, dalle 14 alle 16, 
e l�attivit‡ svolta non po-
tr‡ comportare un volume 
complessivamente  supe-

riore  di  prestazioni  e  di  
orario a quello assicurato 
per i compiti istituzionali

La prima visita nefrolo-
gica, della durata di 30 mi-
nuti, costa 140 euro e la se-
conda scende  a  110.  Di  
questi  importi  la  quota  
spettante ad Asl 5 Ë pari al 
20 per cento, ovvero 28 e 
22 euro a  seconda della 
prima o seconda visita  .  
C�Ë poi da conteggiare la 
quota liste d�attesa che Ë 
del 5 per cento come quel-
la del fondo di perequazio-
ne. 
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Massimiliano Serafino del Gaslini e Maurizio Postorino direttore di Oftalmologia di Asl 5

Gianmarco Medusei

Convenzione per due 
anni, rinnovabili
Non prevede scambi
di natura economica 

il bollettino covid

Due ricoveri in pi˘
I nuovi positivi sono 13

decisione dellȅasl

Nefrologo autorizzato
alle visite intramoenia

LA SPEZIA

Sos spogliatoi  degli  infer-
mieri  degli  ospedali  della  
Spezia e di Sarzana dove fa 
molto freddo. 

A questo proposito inter-
viene il consigliere regiona-
le Paolo Ugolini.

´Ancora  oggi  insistono  
negli spogliatoi del persona-
le  infermieristico  degli  
ospedali Sant�Andrea e San 

Bartolomeo di Sarzana, in-
teressati da degrado e dis-
servizi tali da non garantire 
agli  infermieri  condizioni  
accettabili sia da un punto 
di vista sanitario che di sicu-
rezza o spiega Ugolini - Tra 
le tante problematiche, ol-
tre alla muffa che insiste sul-
le pareti e alle attrezzature 
mancanti,  crediamo  sia  
inaccettabile che nei locali 
loro riservati la temperatu-

ra si aggiri tra 0 e 1∞C. Nella 
sua risposta, l�assessore ha 
sÏ illustrato una lista di inter-
venti per migliorare gli am-
bienti, ma ci chiediamo se 
ne ha davvero contezza o 
aggiunge il consigliere re-
gionale - Basterebbe infatti 
un banale sopralluogo per 
rendersi conto che i locali 
adibiti a spogliatoi sono ini-
donei e che nei due nosoco-
mi, per risolvere oggettive 
situazioni  di  degrado,  oc-
correrebbe intervenire ur-
gentemente  ed  efficace-
mente. A meno che, termo-
stato alla mano, qualcuno 
in Regione non ritenga che 
spogliarsi  in  inverno  con  
temperature vicino allo ze-
ro sia comunque accettabi-
leª. 

L�assessore regionale alla 

sanit‡ Angelo Gratarola in 
una lunga e dettagliata ri-
sposta in aula del consiglio 
regionale ha descritto, pur 
nelle difficolt‡ della logisti-
ca come ́ gli interventi strut-
turali e agli impianti idrici e 
sanitari eseguiti negli spo-
gliatoi del padiglione 1, del 
padiglione 6, nella Medici-
na nucleare e radiologia e 
nei  diversi  reparti  del  
Sant�Andrea e negli spoglia-
tori dell�ospedale San Barto-
lomeo di Sarzana ed Ë previ-
sta - ha concluso in aula l'as-
sessore o anche l�installazio-
ne di telecamere di video-
sorveglianza  all�ingresso  
degli spogliatoi centralizza-
ti  dell�ospedale  spezzi-
noª.
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LA SPEZIA

Ieri Asl5 ha refertato in pro-
vincia 13 nuovi tamponi po-
sitivi. Alla Spezia 634 perso-
ne sono affette da Covid e di 
queste 10, due in pi  ̆rispetto 
al giorno prima, sono ricove-
rati negli ospedali della pro-
vincia. Nello specifico 7 ma-
lati positivi sono nel reparto 
Covid dell�ospedale San Bar-
tolomeo di Sarzana e gli altri 
3 si trovano nell�ospedale ci-
vile della Spezia. Nelle ulti-
me 24 ore in Liguria sono sta-

ti refertati 111 nuovi positi-
vi. I liguri con il Covid attual-
mente  sono  6412.  Negli  
ospedali regionali i ricovera-
ti sono 111, ben 10 in meno 
rispetto al giorno prima. Un 
paziente Ë ricoverato in Tera-
pia  intensiva.  Dall�inizio  
dell�emergenza epidemiolo-
gica a ieri in Liguria sono gua-
rite 649.702 persone.  Pur-
troppo  ci  sono  stati  anche  
5891 decessi. L�ultimo un uo-
mo di 87 anni che si Ë spento 
all�ospedale di Albenga. 
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importante accordo fra i due centri sanitari

´I chirurghi del Gaslini
operano al San Bartolomeoª
Gi‡ ieri il primo intervento eseguito dal direttore di Oftalmologia, Serafino
Il direttore di Asl 5, Cavagnaro: ́ Noi mettiamo a disposizione staff e materialiª
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Silva Collecchia / SARZANA

Si Ë svolta ieri mattina la pri-
ma seduta  operatoria  all�o-
spedale  San  Bartolomeo di  
Sarzana eseguita da Massimi-
liano Serafino, direttore Uni-
t‡ Operativa Complessa Of-
talmologia dell�ospedale pe-
diatrico Gaslini. I quattro in-
terventi chirurgici eseguiti ie-
ri mattina a Sarzana rientra-
no nella convenzione di chi-
rurgia oftalmica tra la Strut-
tura Complessa di Oculistica 
dell�Asl 5 e l�Istituto Giannina 
Gaslini di Genova.

L�importante accordo, che 
Ë stato presentato ieri matti-
na, inverte il trend: non saran-
no i pazienti bisognosi di in-
terventi chirurgici ad andare 
in un ospedale fuori provin-
cia, ma saranno i chirurghi 
del Gaslini ad operare all�o-
spedale di Sarzana.

All�incontro erano presenti 
Paolo  Cavagnaro,  direttore  
generale di Asl 5, Maurizio 
Postorino,  primario  della  

struttura di Oftalmologia di 
Asl 5 e il collega del Gaslini 
Massimiliano  Serafino.  La  
convenzione,  bidirezionale,  
Ë la prosecuzione di una colla-
borazione  globale,  iniziata  
un anno fa, con l�obiettivo di 
ottimizzare le risorse e le alte 

specializzazioni esistenti nel-
le diverse realt‡. Prevede lo 
scambio di professionisti tra 
le due strutture per prestazio-
ni specialistiche di chirurgia 
oftalmica su specifiche pato-
logie oculari, al fine di miglio-
rare l�expertise clinica dei me-

dici, condividerne appieno le 
reciproche competenze e fa-
vorire il miglioramento della 
qualit‡ delle prestazioni sani-
tarie rese. Ha validit‡ due an-
ni e potr‡ essere rinnovata e 
non prevede scambi di natu-
ra  economica.  La  struttura  

presso cui le prestazioni ver-
ranno svolte metter‡ a dispo-
sizione lo staff chirurgico e 
anestesiologico insieme alle 
apparecchiature,  materiali  
di consumo e tutti i servizi ac-
cessori. In particolare, attive-
r‡ due percorsi: uno dedicato 
alla chirurgia dello strabismo 
dell�adulto in Asl 5 e l�altro de-
dicato alla chirurgia pediatri-
ca vitreo-retinica e segmento 
anteriore complesso all�Istitu-
to pediatrico Gaslini. 

´La convenzione tra Istitu-
to Gaslini e Asl 5 permetter‡ 
all�ospedale pediatrico di in-
crementare l�offerta chirurgi-
ca e trattare le patologie vi-
treo retiniche in et‡ pediatri-
ca, portando l�alta specialit‡ 
del Gaslini sempre pi  ̆in pros-
simit‡  del  paziente  e  della  
sua famiglia, in accordo con 
le linee guida in merito alla si-
curezza e qualit‡ delle cure. 
L�iniziativa rientra nel proget-
to iGaslini Diffusow, che por-
ta gli specialisti dell�Irccs pe-
diatrico sul territorio, al servi-
zio dei bambini di tutta la Li-
guriawª ha spiegato Massimi-
liano Serafino.

´La squadra di Oculistica 
conta 7 infermieri, 1 Oss, 3 or-
tottiste e 5 medici. A dicem-
bre scorso abbiamo anche no-
minato la nuova coordinatri-
ce  infermieristica  Angelica  
MarcianÚ o ha detto il diretto-
re generale di Asl 5, Paolo Ca-
vagnaro -  Un organico  che 
presto si arricchir‡ con due ul-
teriori dirigenti medici: una 
nuova assunzione e un rien-
tro dalla maternit‡. Stiamo la-
vorando, inoltre, per la ria-
pertura delle liste di  attesa 
con  un�offerta  trasversale  

che va dalle prime visite spe-
cialistiche dedicate ad adulti 
e bambini in ambulatori spe-
cializzati, a quelle di secondo 
livello presso gli ambulatori 
di retina medica con partico-
lare  attenzione  al  paziente  
diabetico e con degenerazio-
ne maculare, fino agli esami 
di primo e secondo livello co-
me ad esempio campo visivo, 
oct (tomografia ottica a radia-
zione coerente) e fluorangio-
grafiª. 

´Questa convenzione Ë la 
conferma  che  la  struttura  
complessa  di  Oculistica  di  
Sarzana guarda al post pan-

demia con obiettivi molto am-
biziosi o ha sottolineato il pri-
mario Maurizio Postorino -  
L�equipe cosÏ costituita ci per-
mette,  quindi,  di  ripartire  
con  la  chirurgia  che,  oltre  
all�acquisto di un nuovo mi-
croscopio  chirurgico,  arric-
chisce la sua offerta con que-
sta importante collaborazio-
ne con il Gaslini che metter‡ 
a disposizione del nostro ter-
ritorio l�altissima specializza-
zione in oftalmologia pedia-
trica e strabismo del bambi-
no e dell�adulto del dottor Se-
rafino. Verr‡ cosÏ attivato un 
percorso per questa patolo-
gia  insieme  alla  dottoressa  
Angela Sframeli e alle ortotti-
ste della strutturaª. 
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la proposta del consigliere medusei

´Pochi infermieri
La Regione proroghi
la libera professioneª

LA SPEZIA

In consiglio regionale Ë stata 
avanzata la richiesta di pro-
roga della libera professione 
per gli infermieri per gli ap-
partenenti  alle  Professioni  
sanitarie, quali tecnici delle 
varie branche. 

´Il  consigliere  regionale  
Brunello Brunetti ha fatto ri-
chiesta di proroga della libe-
ra professione delle Profes-
sioni sanitarie al consiglio re-
gionale o spiega il presiden-
te del consiglio Gianmarco 

Medusei - Agli infermieri era 
stata autorizzata per l�emer-
genza Covid fino al dicem-
bre del 2023. Per questo chie-
diamo che la Regione Ligu-
ria si possa far portavoce nel-
la Conferenza Stato Regione 
affinchÈ una questione stabi-
le anche visto l�importante 
carenza di personale sanita-
rio. Inoltre o puntualizza Me-
dusei o. Sono convinto che 
autorizzare  stabilmente  la  
possibilit‡ della libera pro-
fessione possa essere un vali-
do  incentivo  a  svolgere  la  
professione. A questo propo-
sito nella mia veste di presi-
dente della Commissione sa-
lute a livello nazionale, ave-
vo  ascoltato  gli  addetti  
dell�Ordine degli infermieri 
che di fatto chiedeva questo 
per incentivare i giovani alla 
professione  dell�infermiere  
per aumentare gli iscritti per 
una professione pi  ̆appetibi-

le rispetto al presente. Que-
sta norma Ë importante per 
specializzazioni  infermieri-
stiche. Potrebbe incentivare 
i giovani ad iscriversi ai corsi 
di laurea delle Professioni sa-
nitari  e  infermieri  al  corso 
universitario di Scienze in-
fermieristicheª.

In Italia il personale sanita-
rio Ë carente. Tutte le Asl del-
la penisola hanno difficolt‡ 
nel reclutare medici,  infer-
mieri, tecnici sanitari. Dare a 
questi ultimi la possibilit‡ di 
svolgere anche la libera pro-
fessione potrebbe rappresen-
tare una buona opportunit‡ 
per molti giovani. Si tratta di 
una richiesta che da tempo Ë 
sostenuta anche dalla sezio-
ne spezzina dell�Ordine de-
gli infermieri Opi, che trami-
te il suo presidente France-
sco Falli, sta cercando rispo-
ste adeguate 


S.COLL. 

la critica del consigliere regionale ugolini

´Spogliatoi troppo freddi
negli ospedali spezzini
Situazione inaccettabileª

LA SPEZIA

L�azienda sanitaria spezzi-
na ha autorizzato il nefro-
logo  Lucio  Manenti  allo  
svolgimento dell�attivit‡ li-
bero professionale  intra-
moenia presso le strutture 
di Asl5.

Il medico specialista, al 
di fuori del normale ora-
rio di servizio, potr‡ cosÏ 
svolgere  l�attivit‡  intra-
moenia  all�ospedale  
Sant�Andrea della Spezia 
il giovedÏ, dalle 14 alle 16, 
e l�attivit‡ svolta non po-
tr‡ comportare un volume 
complessivamente  supe-

riore  di  prestazioni  e  di  
orario a quello assicurato 
per i compiti istituzionali

La prima visita nefrolo-
gica, della durata di 30 mi-
nuti, costa 140 euro e la se-
conda scende  a  110.  Di  
questi  importi  la  quota  
spettante ad Asl 5 Ë pari al 
20 per cento, ovvero 28 e 
22 euro a  seconda della 
prima o seconda visita  .  
C�Ë poi da conteggiare la 
quota liste d�attesa che Ë 
del 5 per cento come quel-
la del fondo di perequazio-
ne. 
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Massimiliano Serafino del Gaslini e Maurizio Postorino direttore di Oftalmologia di Asl 5

Gianmarco Medusei

Convenzione per due 
anni, rinnovabili
Non prevede scambi
di natura economica 

il bollettino covid

Due ricoveri in pi˘
I nuovi positivi sono 13

decisione dellȅasl

Nefrologo autorizzato
alle visite intramoenia

LA SPEZIA

Sos spogliatoi  degli  infer-
mieri  degli  ospedali  della  
Spezia e di Sarzana dove fa 
molto freddo. 

A questo proposito inter-
viene il consigliere regiona-
le Paolo Ugolini.

´Ancora  oggi  insistono  
negli spogliatoi del persona-
le  infermieristico  degli  
ospedali Sant�Andrea e San 

Bartolomeo di Sarzana, in-
teressati da degrado e dis-
servizi tali da non garantire 
agli  infermieri  condizioni  
accettabili sia da un punto 
di vista sanitario che di sicu-
rezza o spiega Ugolini - Tra 
le tante problematiche, ol-
tre alla muffa che insiste sul-
le pareti e alle attrezzature 
mancanti,  crediamo  sia  
inaccettabile che nei locali 
loro riservati la temperatu-

ra si aggiri tra 0 e 1∞C. Nella 
sua risposta, l�assessore ha 
sÏ illustrato una lista di inter-
venti per migliorare gli am-
bienti, ma ci chiediamo se 
ne ha davvero contezza o 
aggiunge il consigliere re-
gionale - Basterebbe infatti 
un banale sopralluogo per 
rendersi conto che i locali 
adibiti a spogliatoi sono ini-
donei e che nei due nosoco-
mi, per risolvere oggettive 
situazioni  di  degrado,  oc-
correrebbe intervenire ur-
gentemente  ed  efficace-
mente. A meno che, termo-
stato alla mano, qualcuno 
in Regione non ritenga che 
spogliarsi  in  inverno  con  
temperature vicino allo ze-
ro sia comunque accettabi-
leª. 

L�assessore regionale alla 

sanit‡ Angelo Gratarola in 
una lunga e dettagliata ri-
sposta in aula del consiglio 
regionale ha descritto, pur 
nelle difficolt‡ della logisti-
ca come ́ gli interventi strut-
turali e agli impianti idrici e 
sanitari eseguiti negli spo-
gliatoi del padiglione 1, del 
padiglione 6, nella Medici-
na nucleare e radiologia e 
nei  diversi  reparti  del  
Sant�Andrea e negli spoglia-
tori dell�ospedale San Barto-
lomeo di Sarzana ed Ë previ-
sta - ha concluso in aula l'as-
sessore o anche l�installazio-
ne di telecamere di video-
sorveglianza  all�ingresso  
degli spogliatoi centralizza-
ti  dell�ospedale  spezzi-
noª.
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LA SPEZIA

Ieri Asl5 ha refertato in pro-
vincia 13 nuovi tamponi po-
sitivi. Alla Spezia 634 perso-
ne sono affette da Covid e di 
queste 10, due in pi  ̆rispetto 
al giorno prima, sono ricove-
rati negli ospedali della pro-
vincia. Nello specifico 7 ma-
lati positivi sono nel reparto 
Covid dell�ospedale San Bar-
tolomeo di Sarzana e gli altri 
3 si trovano nell�ospedale ci-
vile della Spezia. Nelle ulti-
me 24 ore in Liguria sono sta-

ti refertati 111 nuovi positi-
vi. I liguri con il Covid attual-
mente  sono  6412.  Negli  
ospedali regionali i ricovera-
ti sono 111, ben 10 in meno 
rispetto al giorno prima. Un 
paziente Ë ricoverato in Tera-
pia  intensiva.  Dall�inizio  
dell�emergenza epidemiolo-
gica a ieri in Liguria sono gua-
rite 649.702 persone.  Pur-
troppo  ci  sono  stati  anche  
5891 decessi. L�ultimo un uo-
mo di 87 anni che si Ë spento 
all�ospedale di Albenga. 
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importante accordo fra i due centri sanitari

´I chirurghi del Gaslini
operano al San Bartolomeoª
Gi‡ ieri il primo intervento eseguito dal direttore di Oftalmologia, Serafino
Il direttore di Asl 5, Cavagnaro: ́ Noi mettiamo a disposizione staff e materialiª
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Silva Collecchia / SARZANA

Si Ë svolta ieri mattina la pri-
ma seduta  operatoria  all�o-
spedale  San  Bartolomeo di  
Sarzana eseguita da Massimi-
liano Serafino, direttore Uni-
t‡ Operativa Complessa Of-
talmologia dell�ospedale pe-
diatrico Gaslini. I quattro in-
terventi chirurgici eseguiti ie-
ri mattina a Sarzana rientra-
no nella convenzione di chi-
rurgia oftalmica tra la Strut-
tura Complessa di Oculistica 
dell�Asl 5 e l�Istituto Giannina 
Gaslini di Genova.

L�importante accordo, che 
Ë stato presentato ieri matti-
na, inverte il trend: non saran-
no i pazienti bisognosi di in-
terventi chirurgici ad andare 
in un ospedale fuori provin-
cia, ma saranno i chirurghi 
del Gaslini ad operare all�o-
spedale di Sarzana.

All�incontro erano presenti 
Paolo  Cavagnaro,  direttore  
generale di Asl 5, Maurizio 
Postorino,  primario  della  

struttura di Oftalmologia di 
Asl 5 e il collega del Gaslini 
Massimiliano  Serafino.  La  
convenzione,  bidirezionale,  
Ë la prosecuzione di una colla-
borazione  globale,  iniziata  
un anno fa, con l�obiettivo di 
ottimizzare le risorse e le alte 

specializzazioni esistenti nel-
le diverse realt‡. Prevede lo 
scambio di professionisti tra 
le due strutture per prestazio-
ni specialistiche di chirurgia 
oftalmica su specifiche pato-
logie oculari, al fine di miglio-
rare l�expertise clinica dei me-

dici, condividerne appieno le 
reciproche competenze e fa-
vorire il miglioramento della 
qualit‡ delle prestazioni sani-
tarie rese. Ha validit‡ due an-
ni e potr‡ essere rinnovata e 
non prevede scambi di natu-
ra  economica.  La  struttura  

presso cui le prestazioni ver-
ranno svolte metter‡ a dispo-
sizione lo staff chirurgico e 
anestesiologico insieme alle 
apparecchiature,  materiali  
di consumo e tutti i servizi ac-
cessori. In particolare, attive-
r‡ due percorsi: uno dedicato 
alla chirurgia dello strabismo 
dell�adulto in Asl 5 e l�altro de-
dicato alla chirurgia pediatri-
ca vitreo-retinica e segmento 
anteriore complesso all�Istitu-
to pediatrico Gaslini. 

´La convenzione tra Istitu-
to Gaslini e Asl 5 permetter‡ 
all�ospedale pediatrico di in-
crementare l�offerta chirurgi-
ca e trattare le patologie vi-
treo retiniche in et‡ pediatri-
ca, portando l�alta specialit‡ 
del Gaslini sempre pi  ̆in pros-
simit‡  del  paziente  e  della  
sua famiglia, in accordo con 
le linee guida in merito alla si-
curezza e qualit‡ delle cure. 
L�iniziativa rientra nel proget-
to iGaslini Diffusow, che por-
ta gli specialisti dell�Irccs pe-
diatrico sul territorio, al servi-
zio dei bambini di tutta la Li-
guriawª ha spiegato Massimi-
liano Serafino.

´La squadra di Oculistica 
conta 7 infermieri, 1 Oss, 3 or-
tottiste e 5 medici. A dicem-
bre scorso abbiamo anche no-
minato la nuova coordinatri-
ce  infermieristica  Angelica  
MarcianÚ o ha detto il diretto-
re generale di Asl 5, Paolo Ca-
vagnaro -  Un organico  che 
presto si arricchir‡ con due ul-
teriori dirigenti medici: una 
nuova assunzione e un rien-
tro dalla maternit‡. Stiamo la-
vorando, inoltre, per la ria-
pertura delle liste di  attesa 
con  un�offerta  trasversale  

che va dalle prime visite spe-
cialistiche dedicate ad adulti 
e bambini in ambulatori spe-
cializzati, a quelle di secondo 
livello presso gli ambulatori 
di retina medica con partico-
lare  attenzione  al  paziente  
diabetico e con degenerazio-
ne maculare, fino agli esami 
di primo e secondo livello co-
me ad esempio campo visivo, 
oct (tomografia ottica a radia-
zione coerente) e fluorangio-
grafiª. 

´Questa convenzione Ë la 
conferma  che  la  struttura  
complessa  di  Oculistica  di  
Sarzana guarda al post pan-

demia con obiettivi molto am-
biziosi o ha sottolineato il pri-
mario Maurizio Postorino -  
L�equipe cosÏ costituita ci per-
mette,  quindi,  di  ripartire  
con  la  chirurgia  che,  oltre  
all�acquisto di un nuovo mi-
croscopio  chirurgico,  arric-
chisce la sua offerta con que-
sta importante collaborazio-
ne con il Gaslini che metter‡ 
a disposizione del nostro ter-
ritorio l�altissima specializza-
zione in oftalmologia pedia-
trica e strabismo del bambi-
no e dell�adulto del dottor Se-
rafino. Verr‡ cosÏ attivato un 
percorso per questa patolo-
gia  insieme  alla  dottoressa  
Angela Sframeli e alle ortotti-
ste della strutturaª. 
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la proposta del consigliere medusei

´Pochi infermieri
La Regione proroghi
la libera professioneª

LA SPEZIA

In consiglio regionale Ë stata 
avanzata la richiesta di pro-
roga della libera professione 
per gli infermieri per gli ap-
partenenti  alle  Professioni  
sanitarie, quali tecnici delle 
varie branche. 

´Il  consigliere  regionale  
Brunello Brunetti ha fatto ri-
chiesta di proroga della libe-
ra professione delle Profes-
sioni sanitarie al consiglio re-
gionale o spiega il presiden-
te del consiglio Gianmarco 

Medusei - Agli infermieri era 
stata autorizzata per l�emer-
genza Covid fino al dicem-
bre del 2023. Per questo chie-
diamo che la Regione Ligu-
ria si possa far portavoce nel-
la Conferenza Stato Regione 
affinchÈ una questione stabi-
le anche visto l�importante 
carenza di personale sanita-
rio. Inoltre o puntualizza Me-
dusei o. Sono convinto che 
autorizzare  stabilmente  la  
possibilit‡ della libera pro-
fessione possa essere un vali-
do  incentivo  a  svolgere  la  
professione. A questo propo-
sito nella mia veste di presi-
dente della Commissione sa-
lute a livello nazionale, ave-
vo  ascoltato  gli  addetti  
dell�Ordine degli infermieri 
che di fatto chiedeva questo 
per incentivare i giovani alla 
professione  dell�infermiere  
per aumentare gli iscritti per 
una professione pi  ̆appetibi-

le rispetto al presente. Que-
sta norma Ë importante per 
specializzazioni  infermieri-
stiche. Potrebbe incentivare 
i giovani ad iscriversi ai corsi 
di laurea delle Professioni sa-
nitari  e  infermieri  al  corso 
universitario di Scienze in-
fermieristicheª.

In Italia il personale sanita-
rio Ë carente. Tutte le Asl del-
la penisola hanno difficolt‡ 
nel reclutare medici,  infer-
mieri, tecnici sanitari. Dare a 
questi ultimi la possibilit‡ di 
svolgere anche la libera pro-
fessione potrebbe rappresen-
tare una buona opportunit‡ 
per molti giovani. Si tratta di 
una richiesta che da tempo Ë 
sostenuta anche dalla sezio-
ne spezzina dell�Ordine de-
gli infermieri Opi, che trami-
te il suo presidente France-
sco Falli, sta cercando rispo-
ste adeguate 
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la critica del consigliere regionale ugolini

´Spogliatoi troppo freddi
negli ospedali spezzini
Situazione inaccettabileª

LA SPEZIA

L�azienda sanitaria spezzi-
na ha autorizzato il nefro-
logo  Lucio  Manenti  allo  
svolgimento dell�attivit‡ li-
bero professionale  intra-
moenia presso le strutture 
di Asl5.

Il medico specialista, al 
di fuori del normale ora-
rio di servizio, potr‡ cosÏ 
svolgere  l�attivit‡  intra-
moenia  all�ospedale  
Sant�Andrea della Spezia 
il giovedÏ, dalle 14 alle 16, 
e l�attivit‡ svolta non po-
tr‡ comportare un volume 
complessivamente  supe-

riore  di  prestazioni  e  di  
orario a quello assicurato 
per i compiti istituzionali

La prima visita nefrolo-
gica, della durata di 30 mi-
nuti, costa 140 euro e la se-
conda scende  a  110.  Di  
questi  importi  la  quota  
spettante ad Asl 5 Ë pari al 
20 per cento, ovvero 28 e 
22 euro a  seconda della 
prima o seconda visita  .  
C�Ë poi da conteggiare la 
quota liste d�attesa che Ë 
del 5 per cento come quel-
la del fondo di perequazio-
ne. 
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Massimiliano Serafino del Gaslini e Maurizio Postorino direttore di Oftalmologia di Asl 5

Gianmarco Medusei

Convenzione per due 
anni, rinnovabili
Non prevede scambi
di natura economica 

il bollettino covid

Due ricoveri in pi˘
I nuovi positivi sono 13

decisione dellȅasl

Nefrologo autorizzato
alle visite intramoenia

LA SPEZIA

Sos spogliatoi  degli  infer-
mieri  degli  ospedali  della  
Spezia e di Sarzana dove fa 
molto freddo. 

A questo proposito inter-
viene il consigliere regiona-
le Paolo Ugolini.

´Ancora  oggi  insistono  
negli spogliatoi del persona-
le  infermieristico  degli  
ospedali Sant�Andrea e San 

Bartolomeo di Sarzana, in-
teressati da degrado e dis-
servizi tali da non garantire 
agli  infermieri  condizioni  
accettabili sia da un punto 
di vista sanitario che di sicu-
rezza o spiega Ugolini - Tra 
le tante problematiche, ol-
tre alla muffa che insiste sul-
le pareti e alle attrezzature 
mancanti,  crediamo  sia  
inaccettabile che nei locali 
loro riservati la temperatu-

ra si aggiri tra 0 e 1∞C. Nella 
sua risposta, l�assessore ha 
sÏ illustrato una lista di inter-
venti per migliorare gli am-
bienti, ma ci chiediamo se 
ne ha davvero contezza o 
aggiunge il consigliere re-
gionale - Basterebbe infatti 
un banale sopralluogo per 
rendersi conto che i locali 
adibiti a spogliatoi sono ini-
donei e che nei due nosoco-
mi, per risolvere oggettive 
situazioni  di  degrado,  oc-
correrebbe intervenire ur-
gentemente  ed  efficace-
mente. A meno che, termo-
stato alla mano, qualcuno 
in Regione non ritenga che 
spogliarsi  in  inverno  con  
temperature vicino allo ze-
ro sia comunque accettabi-
leª. 

L�assessore regionale alla 

sanit‡ Angelo Gratarola in 
una lunga e dettagliata ri-
sposta in aula del consiglio 
regionale ha descritto, pur 
nelle difficolt‡ della logisti-
ca come ́ gli interventi strut-
turali e agli impianti idrici e 
sanitari eseguiti negli spo-
gliatoi del padiglione 1, del 
padiglione 6, nella Medici-
na nucleare e radiologia e 
nei  diversi  reparti  del  
Sant�Andrea e negli spoglia-
tori dell�ospedale San Barto-
lomeo di Sarzana ed Ë previ-
sta - ha concluso in aula l'as-
sessore o anche l�installazio-
ne di telecamere di video-
sorveglianza  all�ingresso  
degli spogliatoi centralizza-
ti  dell�ospedale  spezzi-
noª.
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LA SPEZIA

Ieri Asl5 ha refertato in pro-
vincia 13 nuovi tamponi po-
sitivi. Alla Spezia 634 perso-
ne sono affette da Covid e di 
queste 10, due in pi  ̆rispetto 
al giorno prima, sono ricove-
rati negli ospedali della pro-
vincia. Nello specifico 7 ma-
lati positivi sono nel reparto 
Covid dell�ospedale San Bar-
tolomeo di Sarzana e gli altri 
3 si trovano nell�ospedale ci-
vile della Spezia. Nelle ulti-
me 24 ore in Liguria sono sta-

ti refertati 111 nuovi positi-
vi. I liguri con il Covid attual-
mente  sono  6412.  Negli  
ospedali regionali i ricovera-
ti sono 111, ben 10 in meno 
rispetto al giorno prima. Un 
paziente Ë ricoverato in Tera-
pia  intensiva.  Dall�inizio  
dell�emergenza epidemiolo-
gica a ieri in Liguria sono gua-
rite 649.702 persone.  Pur-
troppo  ci  sono  stati  anche  
5891 decessi. L�ultimo un uo-
mo di 87 anni che si Ë spento 
all�ospedale di Albenga. 
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importante accordo fra i due centri sanitari

´I chirurghi del Gaslini
operano al San Bartolomeoª
Gi‡ ieri il primo intervento eseguito dal direttore di Oftalmologia, Serafino
Il direttore di Asl 5, Cavagnaro: ́ Noi mettiamo a disposizione staff e materialiª
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